

Projet de réforme des formations en travail social : une dynamique à saluer

Paris, le 23 mai 2025 – L'UNAFORIS se félicite du projet de réforme des formations en travail social actuellement engagée. Cette réforme, loin d'être une simple adaptation technique, s'inscrit dans la continuité des travaux menés par le Haut conseil du travail social, notamment à travers les propositions formulées dans le *Livre Blanc du travail social*. Elle marque une étape significative pour renforcer la qualité de la formation et mieux répondre aux enjeux contemporains de notre société.

Si nous avons fait connaître précédemment certains points de vigilance, trois raisons majeures nous conduisent toutefois à considérer ce projet de réforme comme d'intérêt supérieur :

1. Une professionnalisation renforcée au service des personnes concernées

Ce projet de réforme apporte un souffle nouveau en recentrant la formation sur les compétences professionnelles indispensables pour intervenir auprès des personnes dans des contextes de plus en plus complexes. Elle engage une dynamique de transversalité entre les formations et favorise le développement de connaissances utiles à l'action. Cette orientation permet de mieux prendre en compte la diversité des secteurs d'intervention et les attentes des publics, des employeurs et des institutions partenaires.

2. Une plus grande équité pour les étudiants, un atout pour l'attractivité des formations

L'harmonisation des statuts des apprenants constitue une avancée majeure. Elle facilite l'accès aux stages, clarifie les parcours et améliore la lisibilité des formations. En renforçant les blocs de compétences, la réforme permet également une évolution continue des savoir-faire, au plus près des réalités de terrain et des besoins exprimés par les employeurs. Elle offre ainsi un cadre plus cohérent entre spécialisation et compétences communes, contribuant à une meilleure identification des parcours professionnels.

3. Une réinterrogation porteuse de sens sur les finalités du travail social

Au-delà des compétences techniques, ce projet de réforme remet en lumière les fondements du travail social : la solidarité, la cohésion sociale, la reconnaissance des savoirs issus de l'expérience, et l'ancrage des pratiques dans les réalités vécues. Elle appelle à une implication renforcée des têtes de réseau et des partenaires, dans une logique de co-construction des compétences et de valorisation des pratiques professionnelles.

L'UNAFORIS s'engage pleinement à accompagner ce projet de réforme et à contribuer à sa réussite, au service des étudiants, des professionnels, des institutions et surtout, des personnes accompagnées. Elle y voit une opportunité de renouveler collectivement l'ambition du travail social.

Ce communiqué est adopté par le Conseil d'administration du 22 mai de l'UNAFORIS à l'unanimité.

Qui sommes-nous :

L'Union des Acteurs de Formation et de Recherche en Intervention Sociale (UNAFORIS) regroupe plus de 100 établissements de formation en intervention sociale sur tout le territoire national. Chaque année, près de 90 000 apprenants entrent en formation diplômante de niveau infra-bac, bac ou post-bac, dans un établissement du réseau, affirmant le rôle central de l'UNAFORIS dans l'évolution des métiers du social.

Grâce à un engagement bénévole de ses membres, l'UNAFORIS consacre chaque année plus de 3 000 heures à des actions de co-construction avec les pouvoirs publics et les acteurs du secteur. Ces efforts visent à développer des solutions innovantes pour relever les défis sociaux et sociétaux.

Contacts presse :

Chloé Altwegg-Boussac, Déléguée générale : chloe.altwegg-boussac@unaforis.eu

Amir Hajjousefi, Chargé de communication et d'animation des territoires : amir.hajjousefi@unaforis.eu

Pour en savoir plus : <https://www.unaforis.eu/>